

„Demnächst nicht in diesem Theater“: CDU Wahlwerbespot (1961)

Kurzbeschreibung

Dieser Wahlwerbespot der CDU wurde vor den Bundestagswahlen 1961 ausgestrahlt, bei denen der Regierende Bürgermeister Berlins Willy Brandt zum ersten Mal für die SPD als Kanzler kandidierte. Der gereimte Text besteht aus einer Satire auf das Godesberger Programm der SPD, das diese 1959 verabschiedet hatte und in dem sich die Partei endgültig vom Marxismus abwandte. Den Wähler*innen wird suggeriert, dass die Änderungen im Parteiprogramm, durch welche die SPD zur Volkspartei werden sollte, lediglich Augenwischerei seien. Brandt wird als Frauenschwarm und Redekünstler karikiert, dem angeblich seine Worte von Herbert Wehner, dem ehemaligen KPD-Mitglied und „Chefideologen“ der SPD eingeflüstert würden. Die CDU verlor bei der Wahl 1961 die absolute Mehrheit, Adenauer konnte jedoch eine Koalitionsregierung mit der FDP bilden und so eine vierte Amtszeit antreten.

Quelle

Die Bühne ist neu dekoriert,
was schlecht war, scheinbar aussortiert.
Die Mimen stehen vor der Kulisse
und üben ihre Kompromisse.
Das Rampenlicht ist angestellt,
und vorn, ganz vorne steht der Held.
Der Bühnenheld bringt seinen Text,
wobei er ständig wächst und wächst.
Er singt mit Hilfe aller Glieder
die schönsten Wahlversprechungslieder,
und mancher applaudiert dem Lied,
weil er nur den Helden sieht.
Jedoch vor Blicken und Gehör
versteckt sitzt Wehner, der Souffleur.
Er gibt vom Wichtigsten der Plätze
dem Helden Stichwort sowie Sätze.
Doch dieser tut als echter Star,

als ob's die eigene Leistung war.
Und hinten schiebt das Personal
Atrappen durch den Bühnensaal.
Das Funktionärskorps in der Rampe
bei abgeblendet roter Lampe
bestimmt sowohl dies Bühnenstück
als auch die große Politik.
Durch Sprüche und durch Widersprüche
Geht das Vertrauen in die Brüche.
Das merkt nicht nur der Mensch mit Geist,
selbst jener merkt's, der Hase heißt.
Moral: der Sänger ist im Grund
nur wichtig durch sein Gold im Mund.
Doch für die ganze Inszenierung
hat die Partei die Federführung.
Und wer dem Star zur Seite tritt,
wählt die Genossen alle mit.

Quelle: „Demnächst nicht in diesem Theater“: CDU Wahlwerbespot, 1961. Mit freundlicher Genehmigung der Konrad Adenauer Stiftung. ACDP, 10-100-0072
<https://www.konrad-adenauer.de/quellen/videos/>

Empfohlene Zitation: „Demnächst nicht in diesem Theater“: CDU Wahlwerbespot (1961), veröffentlicht in: German History in Documents and Images, <<https://germanhistorydocs.org/de/die-besatzungszeit-und-die-entstehung-zweier-staaten-1945-1961/ghdi:video-5061>> [13.05.2024].